
致辭 
 

立法會：財經事務及庫務局局長就行政長官施政報告致謝動議  
辯論第五節「十大建設 繁榮經濟」致辭全文 

（只有中文）  
 

  以下為財經事務及庫務局局長陳家強今日（十月二十六日）在立法會會議上

就行政長官施政報告致謝動議案辯論第五節「十大建設 繁榮經濟」的致辭全文： 
 
主席女士： 
 
  首先，我要多謝各位議員就金融市場提出了許多寶貴的意見。 
 
  過去一年，香港金融業發展迅速，我們看到，不但金融從業員受惠，更為香

港經濟發展提供巨大動力，充分突顯香港作為區內重要國際金融中心的地位。 
 
  國家經濟崛起和金融改革的成果，為香港金融業提供前所未有的龐大機遇。

ＱＤＩＩ的放寬及在港發行人民幣債券均能增加香港金融活動的規模和範圍，有

助提高本港金融市場的廣度和深度。我們必須要充份利用香港金融業的固有優

勢，包括良好法治和規管、先進的金融基礎建設、以及擁有優秀的金融人才等等，

以繼續吸引海內外投資者，促進金融業的持續發展。 
 
與內地的金融合作 
 

  正如行政長官於施政報告內所述，金融業是香港經濟發展的重要支柱，我們

要不斷精益求精，進一步鞏固香港作為國際金融中心的地位，同時要繼續加強香

港與內地金融體系的融合，包括與中央政府及相關部門進行多層次接觸，建立「互

補」、「互助」和「互動」的「三互」關係。我們會透過採取五方面的策略去推

動有關工作，包括爭取香港金融機構可以在內地擴大業務；鼓勵內地資金、投資

者及金融機構利用香港走出去；加強兩地金融市場的聯繫；繼續擴大香港人民幣

業務；以及加強兩地金融基礎設施的聯繫。這包括陳鑑林議員所提到的引進跨市

場的金融產品。 
 
 



  其中一項積極進行的措施，就是與內地有關部門研究擴大人民幣業務，包括

使用人民幣支付從內地往香港的貿易進口。進一步擴大人民幣業務的發展，可提

升香港金融體系處理人民幣作為貨幣單位的交易能力。陳鑑林議員提到發展石油

期貨市場的可行性，和研究與國內合作發展市場。對這項建議我是十分歡迎，同

時亦正着手研究中。港交所最近亦委聘了顧問，研究香港發展商品衍生工具，包

括能源、基本金屬、農產品及排放權相關產品的交易市場的可行性，我們希望顧

問可於今年年底向港交所提交報告，以便港交所跟進。 
 
伊斯蘭金融 
 
  要提升香港的國際競爭力，除了積極爭取擴闊與內地的金融合作外，我們亦

必須要面向世界，緊貼國際金融市場的發展趨勢，以發展新的金融產品，擴大我

們金融市場的廣度和深度。 
 
  林健鋒議員說得對，伊斯蘭金融服務業已擴展至世界各地，並帶來越來越多

商機，發展潛力十分巨大。業務規模估計達七千億至一萬億美元，每年增長率預

計為百分之十五。 
 
  另外，中東投資者與發行機構在國際資本市場上日益活躍，使伊斯蘭金融成

為全球金融體系的重要新領域。由於伊斯蘭金融產品為各類經濟活動提供靈活的

融資途徑，又設置分擔風險的機制，因此也受到沒有伊斯蘭教背景的投資者和發

行機構歡迎。 
 
  香港如要進一步鞏固國際金融中心的地位，可以積極把握機遇，建立和發展

伊斯蘭金融平台。所以，我們的工作重點是要發展本地伊斯蘭債券市場。 
 
  財資市場公會已於今年八月成立了一個工作小組，研究在香港發展伊斯蘭債

券市場的相關事宜。工作小組成員包括金融管理局及業界代表。我們預計工作小

組將於本年底向政府提交報告。 
 
資產管理 
 
  我們另外一個重要的發展方向，就是進一步鞏固香港作為亞洲主要資產管理

中心的地位。事實上，我們資產管理業於過去一年的表現很突出，基金管理業務

的合併資產按年大幅增長百分之三十六，至二零零六年年底達六萬一千億港元，

當中超過六成來自國際投資者。我們相信亞太區經濟的迅速增長，加上內地儲蓄

資產的持續上升以及ＱＤＩＩ的逐步放寬等皆提供有利條件，支持香港資產管理

業更廣闊的發展。 



上市工作 
 
  陳智思議員關心如何吸引多一些海外公司來港上市。在上市工作方面，政府

和港交所會繼續致力推廣香港作為集資中心的優勢。我們不單着重內地市場，我

們亦放眼世界，以吸引更多優質海外企業來港上市。港交所已分別與多個地方，

包括哈薩克斯坦、阿布扎比及俄羅斯的有關機構簽署合作諒解備忘錄；在未來數

個月，港交所會繼續到越南、台灣、蒙古、日本及印度等地進行推廣工作。財經

事務及庫務局亦計劃率領金融界代表團前往內地及亞洲的選定城市，以彰顯香港

作為國際金融中心的地位，並特別推廣香港作為首選的上市地點。 
 
結語 
 
  主席女士、各位議員，行政長官發表的施政報告，已勾劃出香港金融業的發

展藍圖，務求更好地把握內地經濟增長和改革，為香港金融業打開的新機遇，利

用香港成熟的金融平台，滿足內地對金融服務的需求，同時掌握國際新形勢，進

一步鞏固香港國際金融樞紐的地位，建設香港作為國家的國際金融中心。我相信

在政府的推動和業界的努力下，香港金融業會繼續向前邁進，締造出更好成績。 
 
  主席女士，在這數天，我聽到議員很多寶貴的意見，亦看到很多議員發言的

風采，包括吟詩、談食經、烹飪等。我作了一首打油詩，跟各位分享： 
 
「一個小香港 
 打出大市場 
 落實三堅持 
 創造新方向 
 基建快上馬 
 萬眾喜洋洋 
 資金人才聚 
 黃金十年長」 
 
  主席女士，我謹此陳詞。  

完  
 
 

 


